
看台

3月16日， 中国男足VS海
地的新闻发布会在长沙举行，
本场比赛将于3月27日19:35在
长沙贺龙体育中心举行。

27日，国足长沙战海地

回应

2015.3.17��星期二 编辑 刘燕娟 美编 张元清 校对 张郁文

华声焦点A03

足改方案

目标
积极申办世界杯、男

足打进世界杯。

足协 球队
实现名称非企业化打造百年

俱乐部，防止球员身价虚高和无序
竞争。研究发行中国联赛彩票。

与体育总局脱钩不设行
政级别。 建立职业联赛理事
会和公检法合作反假球。

国务院公布足球改革方案：足协今后没官了，打假治赌出重拳，会推中超足彩

广练“童子军”，将申世界杯
中国足球管办分离、联合公安部打击假赌黑、健全青

训体系……有关中国足球的这些目标， 在过去很多年中，
中国足协不断提出，然后……就没有然后了。但这次不同。

3月16日， 国务院办公厅印发《中国足球改革总体方
案》，内容涉及11大项50条款，十分全面。国务院发文，可见这
次中国足球改革规格很高，中国足协再也不能糊弄过去了。

建立具有独立社团法人资格的“职业联
赛理事会”，负责组织和管理职业联赛，合理
构建中超、中甲、中乙联赛体系。中国足球协
会对理事会进行监管， 派代表到理事会任
职。 理事会派代表到中国足球协会任职，参
与有关问题的讨论和决策。足球管理部门与
公检法等方面加强协作，坚决打击假赌黑等
违法犯罪行为。

亮
点

怎么打假？
职业联赛理事会和公检法合作2

各级政府、部门加大投入，同时，成立中
国足球发展基金会，鼓励各类企事业单位、社
会力量和个人捐赠。另外，每年在体育彩票新
增公益金收入中安排一定资金， 资助中国足
球发展基金会。 同时积极研究推进发行以中
国足球职业联赛为竞猜对象的足球彩票。

亮
点

钱怎么来？
研究发行中国联赛彩票3

鼓励地方政府以场馆入股俱乐部，形成
合理的投资来源结构，推动实现俱乐部的地
域化，并鼓励具备条件的俱乐部逐步实现名
称的非企业化，打造百年俱乐部。

亮
点

不再跟着企业改名
球队实现名称非企业化4

中小学要把足球列入体育课教学内容，
加大学时比重。全国中小学校园足球特色学
校在现有5000多所基础上，2020年内达到2
万所，2025年内达到5万所，其中开展女子足
球的学校占一定比例。

亮
点

足球“从娃娃抓起”
5年内足球特色学校达2万所5

亮
点

老百姓有踢球的地方了
足球场数量有明确刚性要求6

要求把兴建足球场纳入城镇化和新农
村建设总体规划，明确刚性要求，由各级政
府组织实施。推动学校足球场在课外时间低
价或免费向社会开放，建立学校和社会对场
地的共享机制。此外，加大对国足的投入，新
建两个训练基地。 ■记者 刘涛 王亮

对于这份千呼万唤始
出来的足改方案， 湖南湘
涛足球俱乐部总经理张旭
言简意赅两个字：“好啊！”

方案中， 有关俱乐部
的有3条，张旭重点提到了
第2条，“鼓励具备条件的
俱乐部逐步实现名称的非
企业化。 完善俱乐部法人
治理结构， 加快现代企业
制度建设，立足长远，系统
规划， 努力打造百年俱乐
部。”张旭说：“皇马、曼联
等豪门， 永远都不会改名
字， 就是因为俱乐部占主
导地位。 我希望湖南湘涛
永远不改名。”他还代表俱
乐部表示， 湘涛将充分担
起应承担的社会责任，培
养一批湖南的基层足球教
练，为湖南足球、中国足球
的长远发展做贡献。

“中国足协与体育
总局脱钩，不设行政级
别”，是方案的“头条”措
施。那么，湖南省足协的
“这盘棋”又将如何下？

“事实上，我们几
乎不存在‘脱钩’，因为
我省原本就没有足管
中心。” 湖南省足协秘
书长安忠认为，足改方
案成效如何关键在落
实。 从方案精神来看，
地方足协在自主能力、
管理权限等方面有望
放开，开展工作更加有
的放矢。

长沙市足协同样

没有这个问题，长沙市
体育局副局长李德忠
说：“长沙市足协本来
就是独立社团，在民政
局注册， 负有指导、监
督的职责。”

而《足球报》记者
赵震在其微博透露：
“现在的地方足协并不
是中国足协的分支机
构， 大家都是独立注册
的民间社团。 一旦足协
脱离体育局， 那么光是
解决中国足协与地方足
协间的衔接与管理就是
一个大工程。 改革绝非
一纸文件那么简单。”

足协与体育局脱钩
“湖南没有这个问题”

省教育厅体卫处
工作人员王宇称，在建
立中小学足球特色学
校方面，根据全国的整
体目标，我省今年的计
划是300所，到2017年
提升至900-1000所之
间，整体比例占省中小
学总量的6%-8%。

我省将在下半年

送出10名大中小学的
足球专业相关人员赴
法国学习， 为期半年。
同时，省教育厅将在省
内20个县、8个市州选
出100余名分管体育的
县长、副县长及教育局、
体育局的相关行政人
员，进行校园足球方面
的培养，以保证发展。

校园足球 3年建千所特色学校

方案“鼓励俱乐部
所在地政府以足球场
馆等资源投资入股，形
成合理的投资来源结
构”。人们不由会想：贺
龙体育中心以后是否
会成为俱乐部的一个
组成部分？

对此， 贺龙体育
中心主任欧震说：“目
前还没有过多考虑 。

贺龙体育中心属国有
资产， 入股足球俱乐
部还存在体制上的问
题。” 但他同时表示，
这种可能性未来并不
是没有，“落实需要一
个过程， 而且我觉得
这个过程不会短 。其
实可以在足球发达地
区先试点， 有了成功
经验再推广。”

场馆入股 湖南还需等待

湖南湘涛：
希望永远不改名

调整组建中国足球协会，改变中国足球
协会与体育总局足球运动管理中心两块牌
子、一套人马的组织构架。中国足球协会与
体育总局脱钩，不设行政级别，在内部机构
设置等方面拥有自主权。足协的领导机构将
由国务院体育行政部门代表、知名足球专业
人士、社会人士和专家代表等组成，保证足
协领导机构的专业化。

亮
点

足协再也不是官员了
足协与体育总局脱钩1

足改方案一石激起千层浪，
涉及问题之全面和细致让人吃
惊， 而且是由国务院办公厅公
布，绝对算得上“高大上”了。中
国足球人士不是看到了中国足
球的曙光， 简直是看到了耀眼
的阳光，很多足球界的大V都表
示中国足球的春天要来了。

不过说起来，这份方案最大
的遗憾是，除了足球特色学校的
建设、足球教练的培训外，其他
改革没有时间表。或许国务院已
有计划，只是暂未公布。我热切
希望是后一种情况。

这并非质疑方案，而是强调
时间表的重要性。 再完美的方
案，如果无法落实到位，最后只
能是纸上谈兵。 其实对于中国
足球改革来说， 时间表也是一
把双刃剑。

这些目标，在多长时间内实
现？这是个问题。这个时间不能
太长，也不能太短，需要充分科
学论证。 你说2年时间实现这些
目标，你就是夜郎自大，老百姓
也不会相信；你说100年实现，你
自己都不好意思说，老百姓也不
会答应。 将时间表公布出来，对
于主持中国足球改革的部门是
压力，也是一种督促，对于关注
中国足球发展的人士来说，是一
种心理预期和监督依据。

我们喜欢说“摸着石头过
河”， 不少人摸着摸着就摸上瘾
了，光摸石头不过河。如果这样，中
国足球的春天就算来了，那也是春
天个没完，永远到不了收获果实的
秋天。所以，公布一张中国足球改
革的时间表，很有必要。 ■刘涛

不要春天个没完

涛涛不绝

●理顺足球管理体制
●制定足球中长期发展规划
●创新中国特色足球管理模式

近期
目标

●实现青少年足球人口大幅增加
●职业联赛组织和竞赛水平达到亚洲一流
●国家男足跻身亚洲前列
●女足重返世界一流强队行列

中期
目标

●积极申办世界杯足球赛
●男足打进世界杯、

进入奥运会

远期
目标

■制图/王珏

湖南落地

改革亮点


